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美丽中国 我是行动者

本报见习记者李明哲哈尔滨报
道 记者近日从黑龙江省生态环境
厅获悉，昔日粪便污水横流、公路旁
垃圾如山的哈尔滨市道里区新发镇
畜牧场，目前已经实施搬迁，道里区
环保、畜牧等部门将对畜牧场进行
专业化消杀和清理工作，彻底解决
区域环境污染问题。

据了解，江南畜牧场是目前道
里 区 新 发 镇 最 大 的 畜 牧 场 ，由 于
环 保 意 识 不 强 ，江 南 畜 牧 场 产 生
的奶牛粪便随意堆放在附近公路

旁 。 2018 年 6 月 ，有 居 民 向 中 央
生态环境保护督察组举报这家畜
牧 场“ 周 边 异 味 严 重 ，环 保 不 达
标”。为此，畜牧场投入数万元建了
储粪池和储尿池，加强牛舍的环境
管控。

据新发镇相关负责人介绍，接
到中央生态环境保护督察组转交的
关于江南畜牧场环境污染问题后，
新发镇会同道里区环保分局、区农
林畜牧局经现场调查，分别下达了
整改意见书，要求牧场减栏、减排，

并为牧场规划建设了储量 200 立方
米防渗、防漏、防溢流的储粪池一
座。然而进行整改后，牧场仍存在
管理不到位问题，有外溢、外漏现
象。因此，今年道里区委区政府决
定对畜牧场关闭搬迁。

记者随后来到位于新发镇建国
村匡家屯的战备公路旁。2016 年
和 2018 年，中央生态环保督察进驻
黑龙江省开展督察及“回头看”期
间，均有不少居民举报这里垃圾污
染严重。

群 众 信 访 举 报 件 转 办 后 ，生
活垃圾被运送到固废处置中心进
行 再 处 理 ，周 边 污 水 抽 取 后 也 被
运 往 污 水 处 理 厂 ，现 在 公 路 两 旁
栽 种 了 柳 树 、丁 香 和 灌 木 等 。 昔
日 人 见 人 躲 的 垃 圾 带 ，如 今 变 成
绿 化 地 ，周 边 百 姓 享 受 到 更 多 的
绿色福利。

哈尔滨新发镇最大畜牧场搬迁
昔日垃圾带，今成绿化地

近几年，拱墅区有不少老旧小
区先后实施环境提升、二次供水、污
水零直排等项目，众多民生实事在
给老旧小区带来利好的同时，也不
断刺激着开挖“阵痛”。

2018 年，拱墅区“最多挖一次”
率先在依锦苑小区试点，将污水零
直排、二次供水两个工程项目结合，
在 90 天时间内做到了“2 个项目、1
次开挖、同时完工”，收获了不错的
效果。

今年 226 个小区污水零直排项
目，规模较大，拱墅区提前谋划，通
过成立由 22 个建设主管部门、管线
单位组成的“拉链马路”指挥系统，
整合施工信息、施工资源、施工力
量，通过“最多挖一次”实现“最大绩
效，最小扰民”。今年他们将继续对
圣都公寓、橡树园小区等 15 个零直
排创建小区实施“最多挖一次”，
将民生项目真正做到居民心
坎里。

老旧小区进行改造，新建小区“一步到位”，雨污分流切断小区污染源

杭州拱墅区226个小区污水将零直排

◆本报记者钟兆盈

浙江省杭州市拱墅区今
年要对226个生活小区实施
污水零直排工程，通过雨污分
流切断小区污染源。目前，第
一批92个小区已率先开工，
41个小区已完工，所有项目
力争10月底前全部完成。

据了解，今年是杭州老
旧小区改造的开局之年，也
是试点之年。明年起至
2022年，杭州将实施老旧小
区改造三年行动计划，将对
36万平方米的老旧小区进
行改造，其中包括生活小区
污水零直排工程。

老旧小区雨水污水彻底“分家”

为 推 进 生 活 小 区 污 水 零 直 排 工 作 ，
2018 年拱墅区对和睦新村、仓基新村、董
家新村等 7 个老旧小区实施雨污混接改造
试点工作。其中，和睦新村大多建于上世
纪 90 年代，老旧化程度较高，存在雨污混
接、管道渗漏和堵塞等各种情况。

针对上述情况，拱墅区将原来雨污管
未分的管网进行全部翻新改造，铺设全新
的雨水管和污水管；有分设但混接严重的，
将原有的一条雨污合流管改造成专用的污
水管，将富含磷的阳台废水引入附近市政

污水管网，另外新铺设一条雨水管道，接入
现有的雨水井。小区地面新建了好几个污
水井，如今的雨水、污水彻底“分家”，清清
爽爽。

据拱墅区城管部门介绍，今年这 226
个 小 区 中 包 含 了 一 半 以 上 的 老 旧 小 区 ，
这些小区因施工条件局限可能导致“开
膛 破 肚 ”“ 战 线 延 长 ”等 扰 民 现 象 。 因
此 ，为 了 减 少 零 直 排 建 设 噪 声、扬 尘、废
水 等 影 响 ，施 工 时 ，城 管 部 门 创 新 了 工
作办法。

“一楼一策”实施零直排改造

226 个生活小区，1500 余幢住宅建筑，
数万米纵横交错的雨污管网。面对纷繁冗
杂的零直排施工环境，拱墅区因地制宜，在
体现“零直排”功能的同时，注重科学美观，
让每一处立管设置、每一条分流回路化繁
为简，泾渭分明。

有的实施“顶天立地”法，对楼顶雨水
收集、地面窨井或地下管网采取截、装、改，
实现彻底雨污分流；有的老旧小区或回迁

安置房实施“分段整改”，结合小区外立面
和房屋层高不同情况，对立管做到应改则
改、应加则加。

同时，对新建小区实施“一步到位”，提前
规划，严格实行雨污分流、配套雨污管网全面
到位；对学校、写字楼等其他设施实施“双管
齐下”，做好可能受污染的初期雨水、阳台废
水、生活餐饮污水的清污分流和分质分流，通
过“一楼一策”，让零直排施工简约而不简单。

“最多挖一次”
最大限度减少环境影响

本报见习记者邹祖铭报道
中国生态文明（阿尔山）论坛近日
在内蒙古自治区兴安盟阿尔山市
国际文化交流中心举办，论坛主
题为“贯彻落实习近平生态文明
思想，筑牢祖国北方重要生态安
全屏障”。

本次论坛由中国生态文明研
究与促进会、内蒙古自治区生态
环境厅、兴安盟行政公署主办，阿
尔山市人民政府、兴安盟生态环
境局承办。

论坛以习近平生态文明思想
为核心，聚焦我国北方生态安全
问题，邀请国内 150 余名领导和专
家，通过主题演讲、分论坛研讨等
多种形式，深入探讨绿水青山就是
金山银山、冰天雪地也是金山银山

以及山水林田湖草系统治理等议
题，形成一批具有应用价值和指导
意义的理论和实践成果，为解决我
国生态环境突出问题建言献策。

据了解，为筑牢祖国北方重
要生态安全屏障，内蒙古将全区
国土面积的一半划入生态环境保
护红线范围内，创建杭锦旗库布
其沙漠亿利生态示范区。兴安盟
阿尔山市深入实施重点区域绿
化 ，截 至 目 前 ，森 林 覆 盖 率 达
80％以上，绿色植被率达 95％，
为构筑北疆生态安全屏障提供地
区经验。

据悉，论坛期间还举行了“研
促会青少年生态文明教育基地”
授牌仪式，并现场宣读《生态文明
阿尔山倡议》。

中国生态文明（阿尔山）论坛举办
确保我国北方生态安全成讨论热点

◆邓群群

晚上八点半，在村部篮球场上，江西省赣州
市崇义县铅厂镇义安村果农王祥有在跳舞休息
间隙向村民传授垃圾分类知识。

他抓住广场舞群众喜闻乐见、参与性强的
特点，晚上义务教村民跳广场舞，同时倡导大家
进行垃圾分类，多年来从未间断。

自 2003 年以来，王祥有一直践行着当初立
下的“爱护环境，守护家乡青山绿水”承诺，身体
力行做好垃圾分类并积极推广，为崇义县农村
生活垃圾处理作出表率，先后被评为“江西好
人”“中国好人”“2019 江西最美基层环保人”。

“死鸡死鸭死老鼠随意丢在义安河里，看了
就让人恶心。我们的生活水平确实是提升了，
但环境这么差就不怎么匹配了。垃圾如何减
量，首先就要做好分类。”王祥有坚定地说。

一味地抱怨，垃圾并没有减少，反而越来越
多；一味地发牢骚，环境也没有改善，反而越来
越差。与其消极抱怨，不如积极改变。王祥有
决定从自己做起，与家人“约法三章”，不乱扔垃
圾，不乱倒垃圾，并且对垃圾进行分类处理。

经过多年摸索，他总结了一套比较科学又
简单易行的垃圾分类处理方法——“两个袋子
两个桶”。

“两个袋子”指用一个大塑料袋把那些可以
回收的废铜烂铁、塑料瓶、废旧纸张装起来，积
存到一定的量，进行废品回收。把那些废电池、
农药瓶和废弃灯泡等有害垃圾用一个小塑料袋
装起来，进县城办事时顺道丢进有害垃圾桶里。

“两个桶”中，一个桶是把可以腐烂的垃圾
（如菜根、菜叶、瓜皮烂果等）装起来，装满了一
桶倒入果园或菜地填埋施肥；另一个桶装那些
不能回收又不能沤肥的垃圾（玻璃瓶、牛奶盒、
塑料袋、烂鞋烂袜子等），并把它们倒入公共垃
圾桶。

这种从源头上分类处理垃圾的方法，既干
净卫生，又可减少 70%左右的垃圾，还能够变废
为宝，实现资源的再利用，特别适合在农村地区
普遍推广。

刚开始搞垃圾分类的时候，曾有人质问：
“现在政府又没有要求我们搞垃圾分类，你何必
那么认真呢？你是想要出名吗？”

“乱倒垃圾已经严重影响我们的生活，再不
认真对待，受害的不仅仅是我们自己，而且会殃
及到子孙后代。我既然想到了，就先干起来
呗。”面对他人的不理解，王祥有这样回答，对方

王祥有带领志愿者在河道清理垃圾。

哑口无言。
2015 年前，义安村没有投放

公共垃圾桶。王祥有每天去脐橙
园干活时都必经镇上的垃圾中转
站，于是就想到了用摩托车搭载
那些不能回收又不能沤肥的垃
圾，把它们拉到离家 17 公里的镇
垃圾中转站投放。

“ 那 时 候 ，我 们 经 常 满 车 行
囊，车头上吊着两个保温桶的饭
菜，车尾绑着一大塑料袋的垃圾，
我爱人则坐在我和垃圾袋之间，
每次我被挤得几乎都要坐到摩托
车的油箱上。有时候半路上遇见
熟人，停下来打招呼都不好意思
说车上绑着垃圾。”王祥有回想起
往事，依旧有些尴尬。

“我就有点想不通，本来就要
去干农活，平时劳动就已经很累

了，我们又不是搞废品回收的，干
嘛要这么辛苦。垃圾分类这么折
腾，何必呢？”妻子邓小红最初不
能理解，也觉得他是多管闲事，瞎
操心。

当自家的庭院越来越干净漂
亮时，乡亲们都纷纷赞叹，邓小红
心里也美滋滋的，开始主动帮丈
夫一起做好垃圾分类，还动员自
己的姐妹参与。

受王祥有的影响，越来越多
的村民加入到垃圾分类的行列当
中来。村庄变得整洁，街道、路
边、广场、河道都看不到垃圾，河
水也清澈了。

2017 年 ，义 安 村 被 评 为“ 全
国 第 一 批 绿 色 村 庄 ”；2019 年 5
月，被评为“江西省文明村镇”。

本报见习记者王文硕 通讯员王斌泰安报道
山东省泰安市委副书记、市长张涛日前调研全市
突出环境问题整改工作时强调，各级各部门要坚
持问题导向，坚持立行立改，真正下决心把突出环
境问题整改好、把环境污染治理好、把生态环境建
设好，为群众创造良好生产生活环境。

张涛一行首先到泰安北控环境能源开发有限
公司，检查垃圾渗滤液处理站、生活垃圾焚烧、垃
圾填埋场等整改工作，听取相关汇报。随后，实地
调研了中科餐厨异味处理、病死畜禽处理等项目
现场。

张涛指出，要抓好“四减四增”“七大攻坚”“七
项治理”“生态修复”等硬任务，用更硬的措施，实
现点上重点突破，面上全面推进。要用铁的措施
抓整改、铁的手段求突破、铁的责任抓落实，以“钉
钉子”精神整改突出环境问题。

张涛提出，要建立健全工作体制机制，加强组
织领导，完善环保议事机构和综合决策机制，及时
研究协调解决生态环境重大问题。要加强监管，
在“管”上下功夫，在“防”上排隐患，在“查”上出实
招，在“督”上见实效，对工作不扎实不到位影响全
市环保攻坚进展和成效的，要严格用好组织处理
和问责措施，坚决扛起生态文明建设的历史重任，
确保取得污染防治攻坚战的全面胜利。

泰安市长调研突出环境问题
要求点上重点突破，面上全面推进

党政领导党政领导
抓落实抓落实

本报记者周迎久 张铭贤邢台报道 河北省邢
台市委、市政府日前召开全市大气污染防治强化
攻坚月行动总结暨大气污染集中整治夏季会战动
员会，动员全市上下进一步强化措施，坚决防止空
气质量综合指数和 PM2.5浓度不降反升，促进全市
大气环境质量持续改善。

邢台市委书记朱政学出席会议并讲话，市委
副书记、市长董晓宇主持会议。

会议指出，要坚决打好大气污染集中整治夏
季会战。把工业企业管控作为重中之重，以钢铁、
焦化、玻璃、电力、水泥等行业为重点，全力推进各
项重点减排工程；坚决抓好面源污染治理，严格落
实建筑工地“六个百分之百”，努力把扬尘污染控
制到最低。针对夏季臭氧与氮氧化物等污染指标
突出问题，加大对汽车改装、家具板材、喷涂印刷、
橡胶塑料等涉 VOC 企业监测管控力度，依法治理

“散乱污”企业；加大洗城和道路洒水频次，切实减
少挥发性有机物排放。加快推进高排放企业搬
迁、重点企业工艺改造和治污平台建设等工作，促
进标本兼治。

会议强调，要加大执法检查力度，对问题突出
的要专项检查；要加大执法力度，对不按要求安装
或擅自拆除、闲置、无故停运在线监控设备的企
业，责令限期整改，依法处罚；要重拳打击各类涉
及环境污染的违法犯罪行为。

书记市长共同部署防止PM2.5不降反升

邢台打响大气污染整治夏季会战

◆杜刚 张啸诚

眼下，新疆赛里木湖正是“颜
值”最高的季节，白云雪山倒映在多
彩的湖水中，烂漫的山花在湖畔摇
曳。这些美景背后是“还草原给赛
里 木 湖 ”一 系 列 环 保 举 措 产 生 的
实效。

在 赛 里 木 湖 景 区 公 路 边 ，可
以 看 到 部 分 裸 露 土 壤 被 草 帘 覆
盖 ，还 分 布 着 一 些 滴 灌 设 施 。 赛
里木湖景区管委会规划建设项目
局 局 长 张 建 江 介 绍 ，这 是 63 公 里
长 的 环 湖 植 被 修 复 工 作 ，管 理 人
员 在 多 雨 的 西 岸 和 南 岸 ，播 下 草

种 之 后 用 草 帘 覆 盖 用 于 保 湿 保
暖 ，提 高 发 芽 率 ；草 帘 下 方 ，草 苗
已 长 至 5 厘 米 左 右 ，旁 边 人 工 恢
复 之 后 的 植 被 约 有 10 厘 米 高 ；在
干 旱 的 北 岸 ，播 种 之 后 采 取 喷 灌
方式。

2002 年前后，赛里木湖景区植
被亩产草量下降，近湖区域荒漠化
加剧，特别是环湖区 50 米-500 米范
围内土地荒漠化严重。在赛里木湖
景区的核心区，实际载畜量超过可
承载量。

为修复生态环境，当地政府在
湖区实施禁牧，2011 年以来已陆续
禁牧 38.5 万亩；赛马等大型活动从

湖区取消，杜绝了过多人为活动破
坏草场植被现象；一些修建环湖公
路的砂石场料坑被回填并进行植被
恢复。

“经过多年持续实施一系列措
施 ，景 区 被 破 坏 草 场 已 恢 复 约
95%。”张建江说。

禁牧还带来水质改善。博尔塔
拉蒙古自治州环境监测站副站长吐
尔拉娜·亚力肯介绍，赛里木湖无地
表出口，全靠自然蒸发维持水量动
态平衡，禁牧前下雨或发生泄洪，牛
羊粪便、砂石等就会冲入湖中，如今
最新监测显示，赛里木湖总氮、总磷
等指标明显下降，其他指标保持在
一 二 类 水 质 标 准 ，水 质 得 到 明 显
改善。

赛里木湖景区的基础服务也越
来越“绿色”。赛里木湖景区管委会
副主任张敏说，景区一切开发都以
环保为优先原则，区间车、自驾车、
帆船、取暖等动力来源都是清洁的
电力。

新疆赛里木湖水清草绿回归“高颜值”
被破坏草场已恢复约 95%，水质明显改善

加快绿色发展崛起步伐
努力建设“山川秀美”新甘肃

受前段时
间 洪 水 影 响 ，
湘江水上各种
漂 浮 垃 圾 增
多 。 连 日 来 ，
水面保洁员顶
着烈日在打捞
江面漂浮的垃
圾。他们是黑
石铺大桥至三
汊 矶 大 桥 22
公里湘江水面
的“美容师”，
10 个 小 组 60
多名保洁员每
天打捞的各种
水面垃圾达 8
吨之多。
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